

Cours de doctrine biblique - Formation chrétienne sur l'Ancien Testament et la préparation du salut

C'est ici l'**étape 29** de notre parcours de formation

L'Ancien Testament comme préparation à la venue de Christ

Se situer en tant que chrétiens par rapport à l'Ancien Testament, l'Ancienne Alliance, la loi de Moïse n'est pas toujours facile. Nous espérons que cette leçon malgré quelques points assez ardues vous aidera à y voir plus clair

Si l'humanité a un problème, il faut trouver une solution pour la sortir d'affaire

C'est de tout temps ce que les hommes ont essayé de faire. Pour cela, ils ont façonné des idéologies, des systèmes religieux et philosophiques... sans grand succès. Si le mal trouve son siège dans le cœur de l'homme, c'est le cœur de l'homme qu'il faut changer. Dieu, l'auteur de la première création, se propose en Jésus-Christ, son Fils, de faire des êtres humains de nouvelles créatures :

2 Corinthiens 5.17 : *' Dès que quelqu'un est uni au Christ, il est un être nouveau. '*

Cette entreprise de nouvelle création a une longue histoire. Elle procède du cœur de Dieu, ce dès avant la fondation du monde :

Éphésiens 1.4 : *' Car Dieu, avant d'avoir fait le monde, nous avait déjà choisis pour être siens en Christ, afin que nous soyons saints et sans défauts... '*

L'Ancien Testament nous relate cette longue mise en place du plan de rédemption conçu dès avant la fondation du monde

Dieu promet dans l'Ancien Testament que le mal n'aura pas le dernier mot

Depuis la désobéissance d'Adam et Ève, tous les hommes sont pécheurs et méritent par conséquent le châtiment de Dieu. Cependant, Dieu, dans son amour, n'a pas abandonné l'humanité. Il a voulu offrir une voie de salut en suscitant un Sauveur. La préparation de sa venue nous est racontée dans l'Ancien Testament.

Le mal d'Adam jusqu'à Noé

Les descendants d'Adam et Ève sont devenus de plus en plus mauvais. Le mal a atteint son apogée. Alors, Dieu a décidé de détruire tous les hommes excepté Noé et sa famille qui aimaient Dieu.

Genèse 6.5-8 : *' Le Seigneur vit que les hommes étaient de plus en plus malfaisants dans le monde, et que les penchants de leur cœur les portaient de façon constante et radicale vers le mal. Il en fut attristé et regretta d'avoir fait des hommes sur la terre. Il se dit : « Il faut que je balaye de la terre les hommes que j'ai créés, et*

même les animaux, grands ou petits, et les oiseaux. Je regrette vraiment de les avoir faits. » Mais Noé bénéficiait de la bienveillance du Seigneur. '

Dieu choisit Abraham et ses descendants pour mettre en place son plan de rédemption

Parmi les descendants de Noé, Dieu a choisi Abraham pour devenir le père du peuple d'Israël.

Genèse 12.1-2 : *' Le Seigneur dit à Abraham : - ...Je ferai naître de toi une grande nation ; je te bénirai... '*

C'est par un descendant d'Abraham que la promesse de salut s'accomplira : *' Dieu a fait ses promesses à Abraham et à son descendant. L'Écriture ne déclare pas : « et à ses descendants », comme s'il s'agissait de nombreuses personnes ; elle déclare : « et à ton descendant », en indiquant par là une seule personne, qui est le Christ.'* Galates 3:16

Dieu a choisi le peuple d'Israël pour être son serviteur et apporter la vraie religion à tous les hommes.

Jérémie 13.11 : *' Je m'étais attaché le royaume d'Israël et le royaume de Juda, dit le Seigneur, pour leur confier ma réputation, pour qu'ils soient mon peuple, mon titre de gloire, ma parure. '*

L'Ancien Testament raconte comment Dieu a sauvé Israël et s'est révélé à cette nation

Dieu a sauvé Israël de l'esclavage en Egypte et lui a donné un pays.

Exode 3.7-8 : *' Le Seigneur reprit : - J'ai vu comment on maltraite mon peuple en Egypte. Je suis donc venu pour les délivrer du pouvoir des Égyptiens, et pour les conduire d'Egypte vers un pays beau et vaste. '*

Dieu s'est révélé lui-même aux Juifs en leur donnant sa Loi et en leur envoyant des prophètes qui ont annoncé la venue du Sauveur : Jésus.

1 Pierre 1.10 : *' Au sujet de ce salut les prophètes... ont prophétisé à propos du don que Dieu allait vous faire. '*

Au travers de l'Ancien Testament Dieu prépare et annonce sa victoire sur le mal

Depuis Adam jusqu'à Jésus, Dieu a conduit toute l'histoire dans le but de préparer sa victoire sur le péché et le mal. Au travers des sacrifices qu'il demandait aux Juifs de lui offrir, Dieu enseignait la nécessité d'un sacrifice parfait pour le pardon des péchés. Ce sacrifice parfait serait la mort du Sauveur lui-même (Esaïe 53).

Remarque : Le système des sacrifices se retrouve dans différentes religions. Il reflète l'intuition qu'ont les hommes du besoin de substitution, de réparation pour leurs péchés.

Survol de l'Ancien Testament

Dans cette partie de la Bible, sont rapportés l'histoire, les paroles et les écrits des Juifs auxquels Dieu s'est révélé.

Présentation des 39 livres de l'Ancien Testament (classification grecque)

I. Pentateuque (5)

II. Livres historiques (12)

III. Livres poétiques (5)

IV. Prophètes :

A. grands (5)

B. petits (12)

Chronologie de l'Ancien Testament

Si on se calque sur la méthode actuelle de calcul généalogique on aboutit à 1656 années écoulées entre la création et le déluge et 292 années entre le déluge et Abraham. Mais le problème avec cette méthode est qu'on calque sur les généalogies bibliques anciennes un modèle qui ne correspond pas à ce qui était la pratique habituelle de l'époque.

Dans les généalogies anciennes il était en effet courant de trouver dans les généalogies des chaînons manquants. Seuls les personnages principaux, les représentants les plus importants d'une lignée familiale y étaient mentionnés. Le fait qu'il soit écrit '*engendra*' dans les généalogies bibliques ne doit pas être compris dans le sens actuel de géniteur, quelqu'un en ce temps-là pouvait être appelé '*père de*' même s'il s'agissait d'un descendant éloigné. La Bible elle-même atteste de l'existence de ces chaînons manquants. Par exemple dans la généalogie des rois d'Israël qu'on trouve chez Matthieu les rois Achazia, Joas et Amatsia ne sont pas mentionnés voir Matthieu 1 :6-11. Donc pour rendre justice le plus possible à la vérité chronologique biblique il ne suffit pas juste d'additionner les chiffres, il nous faut faire appel à d'autres sources fiables qui nous permettent de dater un âge.

Bien que l'exercice soit difficile et la marge d'erreur possible le consensus scientifique actuel est que l'humanité décrite en Genèse 1 à 3 correspond à l'âge du Néolithique avec l'attestation de la pratique de l'élevage, de l'agriculture et du travail des métaux soit 10 000 - 12 000 ans avant Jésus-Christ. . Nous pouvons donc situer Adam vers 10 000 avant JC et le déluge entre 7 000 et 8 000 ans après vers 3 000 avant JC.

Pour dater Abraham et la suite nous suivons ici la chronologie qui nous est proposée par la Bible d'étude Second 21 en arrondissant parfois un peu les chiffres pour mieux les retenir. N'étant pas un spécialiste en matière de datation je leur fait confiance...

-2.090 : Abraham

-1.900-1.450 : Descendants de Jacob en Egypte

-1.400-1.000 : Conquête de la Terre promise

-1.000 : Royauté et règne de David

-930 : Schisme le Royaume du Nord (Israël) se sépare du Royaume du Sud (Juda)

-722 : Chute de Samarie capitale du Royaume du Nord

-586 : Chute de Jérusalem capitale du Royaume du Sud

-538 : Retour à Jérusalem des 1ers exilés juifs

-539-330 : Israël est sous la tutelle Perse

-330-142 : Israël est la sous la tutelle Grecque

-142-63 : Israël redevient Indépendant

-63 à +324 : Israël est sous la tutelle Romaine

Quelle différence existe t'il entre l'Ancien Testament et le Nouveau Testament ?

Il est écrit dans la Bible que Christ est l'Agneau de Dieu prédestiné dès avant la fondation du monde à donner sa vie en sacrifice pour le rachat de l'humanité. Déjà dans l'Ancienne Alliance, dans l'Ancien Testament nous trouvons donc une attestation de cette grâce qui vient ! Mais tant que ce sacrifice n'avait pas eut lieu certaines bénédictions n'étaient pas encore accessibles !

Il existe deux attitudes extrêmes face à l'Ancien Testament :

- Dire que tout ce qui se situe avant la croix ne nous concerne pas ; pour nous ce n'est que ce qui se situe après la croix qui compte !
- Dire qu'avant ou après la croix c'est exactement la même chose !

La réalité est plus complexe que ça :

La présence du *déjà* dans l'Ancien Testament

Le salut n'a été accompli qu'à la croix. Toutefois les croyants de l'Ancienne Alliance avaient la possibilité d'en jouir par anticipation :

- Genèse 15 v 6 : « *Abraham crut et cela lui fut imputé à justice* ». Abraham a été justifié par sa foi comme nous !

- Psaume 32 : « *1 Heureux celui que Dieu décharge de sa faute, et qui est pardonné du mal qu'il a commis ! 2 Heureux l'homme que le Seigneur ne traite pas en coupable !* ». David a expérimenté le pardon de ses péchés comme nous !

- Psaume 51 : 9 ' *Fais disparaître ma faute, et je serai pur ; lave-moi, et je serai plus blanc que neige.* '

Le « *bain* » qui nous sauve (voir Tite 3 : 4 et 5) était déjà accessible aux repentants dans l'Ancienne Alliance !

Nous avons avec ces versets la présence attestée d'un certain '*déjà*' du salut en Christ dans l'Ancien Testament

La présence du *pas encore* dans l' Ancien Testament

Sous l'ancienne alliance les péchés étaient pardonnés du point de vue de la pureté rituelle : « *En effet, le sang des boucs et des taureaux ainsi que la cendre d'une vache, dont on asperge ceux qui sont souillés, les rendent saints en leur procurant **une pureté rituelle**.* » Hébreux 9:13 S21

Mais le pardon des péchés commis du temps de l'Ancien Testament n'a été obtenu qu'à la croix : « *sa mort [celle de Jésus] est intervenue **pour le rachat des transgressions commises sous la première alliance afin que ceux qui ont été appelés reçoivent l'héritage éternel promis.*** » Hébreux 9:15 S21

Ce '*pas encore*', c.a.d le fait que Christ ne soit pas encore venu et que le sacrifice pour le pardon de nos péchés n'ait pas encore eu lieu s'exprime dans l'Ancien Testament par un régime provisoire en attendant que ... Ce régime provisoire qui couvre tout le temps de la préparation du salut est maintenant abrogé avec la venue du Christ !

Ce '*pas encore*' se manifeste par exemple par le fait que le Saint-Esprit même s'il était déjà à l'oeuvre dans l'Ancien Testament, il n'avait pas encore été répandu avec abondance. Le ' baptême dans le Saint-Esprit' n'était pas une bénédiction accessible aux croyants de l'Ancienne Alliance :

Jean 7:39 '*Jésus disait cela à propos de l'Esprit de Dieu que ceux qui croyaient en lui allaient recevoir. Car à ce moment-là, l'Esprit n'avait pas encore été donné, parce que Jésus n'avait pas encore été manifesté dans sa gloire.*' FC

Actes 2: 32-33 '*Ce Jésus dont je parle, Dieu l'a ressuscité, nous en sommes tous témoins. Il a été élevé par la main droite de Dieu et il a reçu du Père l'Esprit Saint qui avait été promis ; il l'a répandu sur nous, et c'est ce que vous voyez et entendez maintenant.*'

Le régime provisoire de l'Ancien Testament repose sur 2 piliers

1) La pédagogie de l'échec

Pour conduire les gens à Christ Dieu a d'abord donné sa loi aux hommes :

Romains 10 v 5 : « *Voici ce que Moïse a écrit au sujet de la possibilité d'être rendu juste par la loi : « Celui qui met en pratique les commandements de la loi vivra par eux. »* »

Galates 3 v 12 : « *la loi n'a rien à voir avec la foi. Au contraire, comme il est également écrit : « Celui qui met en pratique les commandements de la loi vivra par eux. »* »

Pourquoi ce choix de donner d'abord la Loi ? Le but de Dieu était de prouver aux êtres humains que la justice requise pour aller au ciel n'était pas accessible par notre obéissance à la loi, c'est à dire par nos efforts et mérites humains !

Galates 3 v 10 et 11: « *Ceux qui comptent sur l'obéissance à la loi sont frappés d'une malédiction. En effet, l'Écriture déclare : « Maudit soit celui qui ne met pas continuellement en pratique tout ce qui est écrit dans le livre de la loi. » 11 Il est d'ailleurs clair que personne ne peut être rendu juste aux yeux de Dieu au moyen de la loi, car il est écrit : « Celui qui est juste par la foi, vivra. »* »

Romains 11 v 32 : « *Car Dieu a enfermé tous les hommes dans la désobéissance pour faire à tous miséricorde.* »

Galates 3 v 21 et 22 : « *La loi est-elle donc contre les promesses de Dieu ? Jamais de la vie ! Si une loi avait été donnée qui puisse faire vivre, la justice viendrait réellement de la loi. 22 Mais l'Écriture a tout enfermé sous le péché, pour que la promesse soit donnée, en vertu de la foi de Jésus-Christ, à ceux qui croient. »*

2) La pédagogie de l'image

Hébreux 10 : « *1 La loi de Moïse n'est pas la représentation exacte des réalités ; elle n'est que l'ombre des biens à venir. Elle est tout à fait incapable de rendre parfaits ceux qui s'approchent de Dieu »*

Par exemple le sacrifice d'animaux n'était pas la réalité exacte pour le pardon des péchés mais une image, une préfiguration qui annonçait le sacrifice de Jésus « *l'agneau de Dieu qui ôte le péché du monde* » ! Jean 1 v 36.

Hébreux 10 v 3 et 4 : « *En réalité, par ces sacrifices, les gens sont amenés à se rappeler leurs péchés, année après année. 4 Car le sang des taureaux et des boucs ne pourra jamais enlever les péchés. »*

Hébreux 10 v 9 et 10 : « *Jésus supprime donc les anciens sacrifices et les remplace par le sien. 10 Jésus-Christ a fait la volonté de Dieu ; il s'est offert lui-même une fois pour toutes, et c'est ainsi que nous sommes purifiés du péché. »*

Tout ce qui dans l' Ancien Testament marquait sous forme d'images le 'pas encore', le fait que le Sauveur ne soit pas encore né, prend fin avec la venue du Christ. Par contre, tout ce qui dans l'AT est l'expression de la volonté éternelle de Dieu pour tous les êtres humains de tous les temps demeure, cela fait autorité pour nous.

Il nous appartient donc de discerner dans l'AT entre ce qui était provisoire et ce qui est permanent, éternel. Quand on veut construire un immeuble on installe un échafaudage, quand la construction est fini on l'enlève car il n'a plus lieu d'être. C'est pareil avec tout ce qui servait à préparer la venue de Jésus et du salut, une fois que Jésus est là et que par son sacrifice ' *tout est accompli* ' on n'a plus besoin de ' *l'échafaudage* ', sa mission est terminée !

Comment se situer aujourd'hui par rapport à l'Ancien Testament ?

Qu'est-ce qui était préparatoire et provisoire dans l'Ancienne Alliance ?

Tout ce qui dans l'AT relève du régime de préparation(pédagogie de l'échec, pédagogie de l'image...), tout ce qui appartient au ministère cultuel lévitique avec ses règles et ses lois, tout ce qui n'était que l'ombre de la réalité et non à la réalité elle-même prend fin avec la venue de Jésus .

Voici ce qu'écrit l'auteur de l'épître aux hébreux : « *Si donc la perfection avait été possible à travers le ministère des prêtres lévitiques - car c'est bien sur lui que repose la loi donnée au peuple - était-il encore nécessaire que surgisse un autre prêtre, établi à la manière de Melchisédek, et qu'il soit présenté comme n'étant pas établi à la manière d'Aaron? » Hébreux 7:11 S21*

Notons ici que selon l'auteur de l'épître aux hébreux l'essentiel des commandements que nous trouvons dans l'Ancien Testament relèvent, reposent sur le sacerdoce lévitique, sacerdoce aujourd'hui aboli au profit d'un sacerdoce nouveau selon l'ordre de Melchisédec. Et d'ajouter : « *Puisque le ministère de prêtre a été changé, il y a nécessairement aussi un changement de loi. » Hébreux 7:12 S21*

Les chrétiens n'ont donc plus à se soumettre à toutes les prescriptions liées au culte lévitique puisqu'il y a avec Christ un changement de loi !

Quand on veut construire un immeuble on installe d'abord un échafaudage. Quand la construction est finie on enlève l'échafaudage car il n'a plus lieu d'être ! C'est pareil avec tout ce qui dans l'Ancien Testament servait à préparer la venue de Jésus et du salut. Une fois que Jésus est là et que par son sacrifice ' tout est accompli ' on n'a plus besoin de ' l'échafaudage ', sa mission est terminée !

Dans le régime provisoire (l'ombre) on trouve :

- Les règles alimentaires, vestimentaires, les fêtes, le sabbat, les règles liées au calendrier...

Colossiens 2.16-17 : *' Ne laissez personne porter des jugements sur ce que vous mangez ou buvez, ou au sujet de l'observance des jours de fête, de la nouvelle lune ou du sabbat. Tout cela n'est que l'ombre des biens à venir ; mais la réalité, c'est le Christ. '*

Hébreux 9:10 : *« Ce sont seulement des règles humaines au sujet de la nourriture, de la boisson, des différents bains qui rendent pur. Ces règles étaient valables jusqu'au moment où Dieu allait changer les choses. »* PDV

- Tout le système cultuel de l'AT :

Hébreux 10:1 *« La loi de Moïse ne reproduit pas exactement ce qui existe, elle est seulement l'ombre des biens qui seront donnés plus tard. Elle demande qu'on offre sans arrêt, chaque année, toujours les mêmes sacrifices. C'est pourquoi elle ne peut absolument pas rendre parfaits ceux qui s'approchent de Dieu. »* PDV2017

Hébreux 8:5 : *« Ces prêtres servent dans le temple. Mais ce qu'ils font est au service de la copie, de l'ombre de ce qui existe en réalité dans les cieux. En effet, quand Moïse s'est mis à construire la tente, Dieu lui a dit: « Regarde, tu feras tout suivant le modèle que je t'ai montré sur la montagne. »* PDV

Hébreux 7 : *« 11 La prêtrise lévitique était à la base de la loi donnée au peuple d'Israël. Or, si les prêtres lévites avaient réalisé une œuvre parfaite, il n'aurait pas été nécessaire qu'apparaisse un prêtre différent, dans la tradition de Melkisédec et non plus dans la tradition d'Aaron. 12 Car lorsque la prêtrise est changée, on doit aussi changer la loi. »*

Hébreux 7:18 *' Ainsi, l'ancienne règle a été abolie, parce qu'elle était faible et inutile. 19 La loi de Moïse, en effet, n'a rien amené à la perfection. Mais une espérance meilleure nous a été accordée et, grâce à elle, nous pouvons nous approcher de Dieu. '*

Hébreux 8:7 *« La première alliance n'était pas sans défaut. Sinon, c'était inutile de la remplacer par une deuxième. »* PDV

Tout le système cultuel de l'Ancien Testament est donc abrogé pour laisser place à un culte nouveau 'en esprit et en vérité ' . La prêtrise Lévitique est changée. Les règles rituelles et cultuelles... s'arrêtent.

Mais cette ' abrogation' n'est pas un arrêt pur et simple : elle vient du fait que Jésus a accompli parfaitement tout ce que ce système cultuel de l' Ancien Testament annonçait :

Matthieu 5.17 : *« N'allez pas croire que je sois venu abroger la Loi ou les Prophètes : je ne suis pas venu abroger, mais accomplir. »* TOB

Pour nous chrétiens tout se trouve désormais accompli et parfait en Christ ! Pourquoi donc revenir en arrière et chercher ailleurs ce que nous avons pleinement en Christ !!!

Hébreux 9:1 « *La première alliance avait des règles pour le culte et un lieu réservé à Dieu sur la terre.* » PDV
Mais tout cela a pris fin pour laisser la place au culte nouveau :

Jean 4.21-24 : '*Jésus lui répondit : - Crois-moi, le moment viendra où vous n'adorerez le Père ni sur cette montagne, ni à Jérusalem... Mais le moment vient, et il est déjà là, où les vrais adorateurs adoreront le Père en esprit et en vérité ; car le Père veut des adorateurs qui l'adorent de cette façon. Dieu est Esprit, et ceux qui l'adorent doivent l'adorer en esprit et en vérité.*'

Quel est dans le Nouveau Testament le régime spirituel qui nous lie à Dieu ?

Le régime de la Loi nous a été donné pour nous amener à Christ le Sauveur

La finalité de la loi était de convaincre que :

« *Personne ne sera juste en faisant ce que la loi demande. En effet, la loi permet seulement aux gens de savoir qu'ils ont péché.* » Romains 3:20 PDV

« *Le commandement [de la loi] a permis de reconnaître combien le péché est mauvais et de montrer toute sa violence.* » Romains 7:13 PDV

« *Alors, pourquoi la loi?... Elle servait à faire connaître les fautes jusqu'à l'arrivée de celui qui allait naître d'Abraham.* » Galates 3:19 PDV

« *Au sujet de la loi de Moïse... Oui, nous le savons, la loi de Moïse est bonne, si on s'en sert comme il faut. Comprendons une chose: la loi n'est pas faite pour ceux qui sont fidèles à Dieu. Elle est faite pour ceux qui refusent d'obéir, pour les révoltés, pour les méchants et pour les pécheurs. La loi est pour ceux qui ne respectent pas Dieu ni les choses de Dieu, pour ceux qui tuent leur père ou leur mère, pour les assassins. La loi est pour les gens qui ont une vie immorale, pour les hommes qui couchent avec des jeunes gens, pour les marchands d'esclaves. La loi est aussi pour les menteurs et ceux qui font des serments faux. Elle est pour tous ceux qui agissent, d'une façon ou d'une autre, contre l'enseignement juste.* » 1 Timothée 1:7-10 PDV2017

Le but de la loi est de montrer aux gens qu'ils sont pécheurs afin qu'ils réalisent leur besoin d'être pardonné, lavé de leurs péchés. Le message de la foi n'annule pas le message de la loi mais il le confirme et le complète en nous présentant Jésus celui qui efface le péché du monde !

Romains 3:31 « *Cela signifie-t-il donc que, par l'intermédiaire de la foi, nous annulons la loi? Certainement pas! Au contraire, nous confirmons la loi.* »

Maintenant que la loi, ce pédagogue, a fait son travail, on change de régime !

Galates 3:24-25 : '*Ainsi la loi a été comme un pédagogue pour nous conduire à Christ, afin que nous fussions justifiés par la foi. La foi étant venue, nous ne sommes plus sous ce pédagogue*' SG

Avec la venue de Christ le régime de la loi s'achève pour laisser place au régime de la Grâce et de l'Esprit :

Jean 1 :17 « *Dieu nous a donné la loi par Moïse ; mais la grâce et la vérité sont venues par Jésus-Christ.* »

Romains 7:1-4 « Frères et sœurs chrétiens, je parle à des gens qui connaissent la loi. La loi a de l'autorité sur nous seulement pendant notre vie. Vous savez sûrement cela. Par exemple, une femme mariée est liée à son mari par la loi, pendant qu'il est vivant. Mais quand il meurt, cette femme est libérée de la loi qui l'attachait à lui. Si elle devient la femme d'un autre homme pendant que son mari est vivant, on dit qu'elle est adultère. Mais quand son mari meurt, elle est libérée de la loi. Elle peut devenir la femme d'un autre homme, elle ne sera pas adultère. **Pour vous, mes frères et mes sœurs, c'est la même chose.** Vous êtes unis au Christ mort pour nous sur la croix, donc **vous êtes totalement séparés de la loi. Vous appartenez à quelqu'un d'autre**, et cet autre, c'est celui qui s'est réveillé de la mort. Et ainsi, nous pouvons servir Dieu utilement. »

Romains 7:6 « Maintenant, nous sommes totalement séparés de ce qui nous écrasait [le régime de la Loi]. Alors nous pouvons servir Dieu d'une façon nouvelle, en obéissant à l'Esprit Saint, et **nous ne servons plus Dieu à la manière d'autrefois, en obéissant à la loi de Moïse.**» PDV

Les chrétiens servent désormais Dieu sous la règle de la nouvelle alliance en Christ

Hébreux 8:13 « Quand Dieu parle d'une alliance nouvelle, il rend ancienne la première alliance. Et ce qui est ancien et qui devient vieux, cela va bientôt disparaître.» PDV

Hébreux 7:18-19 « L'ancienne règle était imparfaite et inutile, alors on l'a supprimée. La loi de Moïse n'a rien produit de parfait. Mais une espérance meilleure nous est donnée, et par elle, nous nous approchons de Dieu. » PDV

Le nouveau, le meilleur se trouve en Christ : Colossiens 2 v 10 : « C'est par lui que vous avez tout reçu pleinement »

Romains 3: 27-28 « Alors, est-ce qu'il y a encore des raisons de se vanter? Non, pas du tout! Pourquoi donc? Parce que, ce qui compte, ce n'est pas d'obéir à la loi, c'est de croire. Oui, nous pensons ceci: les êtres humains sont rendus justes parce qu'ils croient, et non parce qu'ils font ce que la loi demande. »

Romains 10:4 « En effet, la loi de Moïse a atteint son but: c'est le Christ, et maintenant Dieu rend justes tous ceux qui croient en Jésus-Christ. »

Les chrétiens sont appelés à servir Dieu en étant conduit par l'Esprit-Saint

Romains 8:1-2 ' Quand quelqu'un est uni au Christ Jésus, **la loi pour lui, c'est l'Esprit Saint qui donne la vie.** Cette loi m'a libéré de la loi du péché et de la mort.' PDV

Romains 8:4 « Dieu a accompli cela pour que les exigences de la Loi soient accomplies en nous, qui vivons non plus selon les penchants humains, mais **selon l'Esprit Saint.**» PDV

2 Corinthiens 3 : 6 ' C'est Dieu qui nous a rendus capables d'être ministres d'**une Alliance nouvelle**, non de la lettre, mais **de l'Esprit** ; car la lettre tue, mais l'Esprit donne la vie. ' TOB

Les chrétiens sont appelés à servir Dieu en obéissant à la loi de Christ

1 Corinthiens 9 v 20 à 21 : « Je ne suis pas soumis à la loi de Moïse ... 21 Cela ne veut pas dire que je suis indifférent à la loi de Dieu, car je suis soumis à la loi du Christ. »

Notre loi à nous chrétiens n'est plus celle de Moïse mais celle de Christ !

Paul enseignait cette loi et non celle de Moïse à toutes les églises qu'il fondait : ' « *Et pour cela, je vous envoie Timothée, mon fils très aimé et fidèle dans le Seigneur. Il vous rappellera les règles qui me guident dans ma vie avec le Christ. C'est cela que j'enseigne partout, dans toutes les Églises.* » 1 Corinthiens 4:17 PDV

Si nous voulons connaître ces ' règles ' étudions les lettres qu'il a envoyé aux églises !

Quand Jésus a envoyé ses disciples en mission dans le monde il leur a dit :

Matthieu 28 v 20 : « *Enseignez-leur à pratiquer tout ce que je vous ai commandé.* »

Aux nouveaux disciples nous devons enseigner non pas l'ombre, le provisoire, la loi de Moïse mais les commandements de Jésus ! On trouve 335 commandements dans la bouche de Jésus selon la compilation de Galen Currah tirée des 4 évangiles combinées. Parmi tous ces commandements on distingue : des commandements généraux applicables à tous les disciples de tous les temps (entre 50 et 75 contre 613 lois dans l' AT) et les autres sont des commandements spécifiques pour des situations spécifiques contemporaines de Jésus et ne s'appliquent donc pas à nous.

Jésus a même résumé tous ses commandements en 2 seuls : ' *Jésus lui répondit : « Tu aimeras le Seigneur ton Dieu de tout ton cœur, de tout ton être et de toute ta pensée. » 38 C'est là le commandement le plus grand et le plus important. 39 Et voici le second commandement, qui est d'une importance semblable : « Tu aimeras ton prochain comme toi-même. » 40 **Toute la loi de Moïse et tout l'enseignement des prophètes dépend de ces deux commandements.** ' Matthieu 22:37-40 FC*

« *En effet, toute la loi est accomplie dans cette seule parole: Tu aimeras ton prochain comme toi-même.* » Galates 5:14 S21

« *Quand on aime, on ne fait aucun mal à son prochain. Par conséquent, **aimer, c'est obéir parfaitement à la loi.*** » Romains 13:10 PDV

Notons que Jésus dans ses commandements généraux a repris à son compte tous les commandements moraux de l'AT qui exprimaient la volonté éternelle de Dieu en remontant même la barre des exigences :

Par exemple : Matthieu 5.21-22, 27-28, 31-32 : ' *Vous avez entendu ce qu'il a été dit à nos ancêtres : « Ne commets pas de meurtre ; tout homme qui en tue un autre sera amené devant le juge. » Mais moi je vous déclare : tout homme qui se met en colère contre son frère sera amené devant le juge ; celui qui dit à son frère : « Imbécile ! » sera amené devant le Conseil supérieur ; celui qui lui dit : « Fou ! » mérite d'aller dans le feu de l'enfer. (...) Vous avez entendu qu'il a été dit : « Ne commets pas d'adultère. » Mais moi je vous déclare : tout homme qui regarde la femme d'un autre pour la désirer a déjà commis l'adultère avec elle dans son cœur. (...) Il a été dit aussi : « Celui qui renvoie sa femme doit lui donner une lettre de divorce. » Mais moi je vous déclare : tout homme qui renvoie sa femme, alors qu'elle n'a pas été infidèle, lui fait commettre un adultère si elle se remarie ; et celui qui se marie avec une femme renvoyée par un autre commet aussi un adultère. '*

Pour Jésus tout ce qui dans l'AT est l'expression de la volonté éternelle de Dieu pour tous les êtres humains de tous les temps c'est à dire sa loi morale demeure , cela fait autorité pour nous chrétiens.

Mathieu 5 : « *19 celui qui transgressera un seul de ces plus petits commandements et enseignera aux hommes à faire de même sera déclaré le plus petit dans le Royaume des cieux ; au contraire, celui qui les mettra en pratique et les enseignera, celui-là sera déclaré grand dans le Royaume des cieux. 20 Car je vous le dis : si votre justice ne surpasse pas celle des scribes et des Pharisiens, non, vous n'entrerez pas dans le Royaume des cieux.*

» TOB

Jésus est celui qui nous permet de vivre comme Dieu le demande : « *La loi de Moïse ne pouvait pas faire cela, parce que la faiblesse des êtres humains l'a empêchée d'agir. Mais Dieu a pu le faire: il a envoyé son Fils dans un corps semblable à celui des pécheurs pour les libérer du péché. Par là, Dieu a condamné le péché qui agit dans les êtres humains. Il a agi ainsi pour que nous soyons capables de vivre comme la loi [morale] **le demande**. Ainsi, ce n'est plus une façon de voir humaine qui nous dirige, c'est l'Esprit Saint.* » Romains 8:3-4
PDV

Il y a donc présent dans la loi de Christ ce qui dans l'AT relevait de la loi morale universelle de Dieu qui elle est permanente.

Remarque : Aujourd'hui certains chrétiens voudraient nous ramener sous le régime de la loi de Moïse et ils créent ainsi du trouble parmi les enfants de Dieu avec des polémiques et discussions sans fin. Mais ce n'est pas nouveau Paul parle déjà de cela et voici son conseil :

« *évite les recherches qui n'ont pas de sens: les listes des ancêtres, les disputes et les discussions sur la loi de Moïse. Tout cela est inutile et ne vaut rien. Celui qui divise la communauté, donne-lui un avertissement puis un deuxième. Ensuite, écarte-le.* » Tite 3:9-10 PDV

Ne nous laissons pas écarter du Christ car nous avons tout pleinement en Lui !

Quels sont les commandements de l'Ancien Testament qui font partie de la loi de Christ ?

Voici la réponse donnée par Jésus et les apôtres

Actes 2 v 42 : « *Tous s'appliquaient fidèlement à écouter l'enseignement que donnaient les apôtres ...* » Les apôtres leur enseignaient quoi ?

Matthieu 28 v 20 : « *Enseignez-leur à pratiquer tout ce que je vous ai commandé* ». Les apôtres leur enseignaient les commandements de Christ et non ceux de la loi de Moïse !

1 Jean 1 v 3 : « *Ce que nous avons vu et entendu, nous vous l'annonçons à vous aussi ; ainsi vous serez unis à nous dans la communion que nous avons avec le Père et avec son Fils Jésus-Christ.* »

C'est ce que les apôtres avaient entendu de la bouche de Jésus que ceux-ci se sont fait un devoir de transmettre aux nouveaux disciples et à l'église naissante.

Voici la réponse donnée par le 1er concile

« *le Saint-Esprit et nous-mêmes avons décidé de ne vous imposer aucun fardeau en dehors des devoirs suivants qui sont indispensables* » Actes 15 v 28

Les responsables de l'église mère de Jérusalem ont jugés bon sous la conduite et inspiration du Saint-Esprit de ne pas imposer la loi de Moïse aux païens devenus chrétiens !

L'abstention de nourriture avec du sang était demandée juste pour ne pas choquer leurs frères et sœurs juifs qui pouvaient se trouver dans la même assemblée. C'était donc un commandement d'amour semblable à ce que

nous trouvons dans 1 Corinthiens 8:9-13 et Romains 14 et non un commandement alimentaire en soi, Jésus ayant enseigné clairement que tous les aliments pouvaient être consommés ! Voir sur ce site le message vidéo ' un chrétien peut-il manger de tout ? ' dans la section OBÉISSANCE, il existe aussi en version écrite dans la section SAGESSE

Et l'Apôtre Pierre de déclarer : « *Maintenant donc, pourquoi défiez-vous Dieu en voulant imposer aux croyants un fardeau que ni nos ancêtres ni nous-mêmes n'avons été capables de porter ?* »

Les chrétiens doivent-ils se faire circoncire ?

«*Que l'on soit circoncis ou non n'a aucune importance. Ce qui importe, c'est l'obéissance aux commandements de Dieu.*» 1 Corinthiens 7:19 BDS

Les chrétiens doivent-ils observer le sabbat ?

- On a vu qu'il s'agit d'un commandement particulier à Israël : Exode 31 v 13: « *le sabbat manifestera en tout temps la relation qui vous unit à moi ; il vous rappellera que je suis le Seigneur et que vous m'appartenez en propre.* » v 17 : « *Ce jour sera à jamais un signe de la relation qui unit les Israélites à moi-même* »

- Qu'il n'a pas été imposé aux 1ers chrétiens

-Qu'il n'est pas obligatoire pour Paul : Colossiens 2.16-17 : ' *Ne laissez personne porter des jugements sur ce que vous mangez ou buvez, ou au sujet de l'observance des jours de fête, de la nouvelle lune ou du sabbat. Tout cela n'est que l'ombre des biens à venir ; mais la réalité, c'est le Christ.* '

- Que Paul recommande souplesse et charité : Romains 14 v 5 : « *Pour l'un, certains jours ont plus d'importance que d'autres, tandis que pour l'autre ils sont tous pareils. Il faut que chacun soit bien convaincu de ce qu'il pense.* »

- Il semble que les 1ers chrétiens se réunissaient souvent le 1er jour de la semaine c.à.d. le dimanche :

Marc 16: 9 '*Jésus, étant ressuscité le matin du premier jour de la semaine...*'

Actes 20:7 '*Le premier jour de la semaine, nous étions réunis pour rompre le pain.*'

1 Corinthiens 16:1-2 '*Pour ce qui concerne la collecte en faveur des saints... Que chacun de vous, le premier jour de la semaine, mette à part chez lui ce qu'il pourra*'

Apocalypse 1:10 '*Je fus ravi en esprit au jour du Seigneur*'

Si les chrétiens sont libres par rapport à la '*lettre du sabbat*' donc non au légalisme , '*l'esprit du sabbat*' est lui important pour une vie chrétienne équilibrée : il est bon de prendre au moins un jour par semaine pour se reposer et prendre du temps pour profiter de la vie et penser à en remercier Celui qui nous l'a confiée.

Les chrétiens doivent-ils observer certaines règles alimentaires ?

- En Marc 7 v 19 il est écrit que : « *Jésus déclarait ainsi que tous les aliments sont purs* ».

- Paul déclare en Romains 14 v 14 : « *Par le Seigneur Jésus, je sais de façon tout à fait certaine **que rien n'est***

impur en soi. Mais si quelqu'un pense qu'une chose est impure, elle le devient pour lui. » et v 6 : « celui qui mange de tout le fait également pour honorer le Seigneur, car il remercie Dieu pour son repas. Celui qui ne mange pas de tout le fait pour honorer le Seigneur et lui aussi remercie Dieu. »

- Et en Romains 14:20 « Pour de la nourriture, ne détruis pas l'œuvre de Dieu. **Certes, tout est pur, mais il est mal de manger quelque chose si cela représente un obstacle pour quelqu'un.** »

- « Le Royaume de Dieu n'est pas une question de nourriture et de boisson. Le Royaume de Dieu, c'est la justice, la paix et la joie données par l'Esprit Saint. Celui qui sert le Christ de cette façon plaît à Dieu » Romains 14:17-18 S21

- « Ne vous laissez pas entraîner par toutes sortes de doctrines étrangères. Il est bon en effet que le cœur soit affermi par la grâce, et non par des aliments qui n'ont été d'aucun profit à ceux qui s'en sont fait une règle.» Hébreux 13:9 S21

Dans la Nouvelle Alliance la foi est affermie par la grâce pas par des règles alimentaires !

Les chrétiens doivent-ils donner leur dîme aujourd'hui ?

- Elle faisait partie du culte Lévitique qui a été aboli

- Jésus ne l'a pas explicitement enlevée de sa loi : Matthieu 23 v 23 : « *sans négliger le reste !* »

- Dans le sacerdoce selon Melchisédech la pratique de la dîme est attestée voir Hébreux 7

- Le principe du financement du culte et de ses ouvriers par les dons des fidèles est bel et bien un commandement de la loi de Christ : voir 1 Cor 9 v 14, Gal 6 v 6, 1 Timothée 5:17-18

- Honorer Dieu par l'offrande des prémices de nos revenus est un principe universel de sagesse voir Proverbes 3 v 9

Si vous souhaitez creuser davantage ce point vous pouvez lire sur ce site dans la section Finances l'enseignement sur le 3ème principe biblique de gestion financière

Qu'en est-il du port du voile, de la taille des cheveux, du silence pour la femme chrétienne ?

Il existe aussi un débat chez les chrétiens par rapport à plusieurs autres recommandations que nous trouvons cette fois dans le Nouveau Testament : le port du voile pour la femme, les cheveux courts pour l'homme et longs pour la femme, l'interdiction pour la femme d'enseigner... Ces consignes font-elles partie de la loi de Christ ?

Ces recommandations ont été données dans un contexte précis : celui du monde grec du premier siècle ! Notre contexte aujourd'hui a changé :

- Avoir les cheveux courts pour une femme n'équivaut plus à une « *légèreté de mœurs* »

- Ne pas porter le voile ne signifie plus ' *insoumission à son mari* '

- Enseigner pour une femme ne veut pas dire qu'elle cherche à tout prix à « *porter le pantalon* »... Voir

concernant le silence demandé par Paul aux femmes dans les assemblées l'enseignement sur ce site à la page Écrits catégorie 'La Parole de Dieu ' le message ' Hésuchia' ou bien à la page Audios catégorie ' Questions difficiles' le message ' Est-il permis à une femme d'enseigner dans l'église ? '

L'important, à notre point de vue, est de discerner derrière ces recommandations de Paul ce que Dieu recherche :

- Que notre apparence ne nous assimile pas à des gens dévergondés
- Que nous soyons respectueux de l'ordre créationnel : l'homme a été créé pour exercer le leadership dans son couple et la femme pour être une aide et un vis-à-vis pour son mari
- Que notre liberté en Christ ne soit une pierre d'achoppement ni pour notre culture, ni pour nos concitoyens

Ce qu'il nous appartient donc de suivre, c'est cette volonté éternelle de Dieu et non pas son expression dans le contexte culturel du premier siècle. Etre fidèle, c'est traduire dans notre contexte actuel les mêmes principes qui ont conduit Paul à faire telle ou telle recommandation !

La venue de Christ l'aboutissement de l' Ancien Testament

La loi nous a donc été donnée pour nous conduire à Christ le Sauveur : ce chemin a été minutieusement et pédagogiquement préparé. L'évangile, la bonne nouvelle de Jésus est donc l'accomplissement de cette longue préparation racontée dans l'Ancien Testament et la réalisation des promesses qui y sont présentes.

« *Cet Evangile, Dieu l'avait promis auparavant par ses prophètes dans les saintes Ecritures.* » Romains 1:2

Et l'apôtre Paul de déclarer : *'Je ne dis rien d'autre que ce que les prophètes et Moïse ont déclaré devoir arriver: que le Messie souffrirait, qu'il serait le premier à ressusciter et qu'il annoncerait la lumière au peuple juif et aux non-juifs.'* Actes des apôtres 26:22-23 S21

Nous chrétiens de la Nouvelle Alliance lisons et étudions l'AT car Dieu y révèle : sa sagesse, sa sainteté, sa puissance, son amour ...cela nous aide donc à mieux le connaître !

L'étude de l'Ancien Testament nous aide aussi à mieux apprécier le Nouveau Testament. C'est comme savoir ce qui s'est passé en coulisse nous aide à mieux saisir ce qui se joue maintenant !

Et concernant ce qu'il nous est demandé de suivre comme commandements de l' Ancien Testament le pasteur-enseignant Keith Butler avec beaucoup de sagesse résume ainsi l'attitude à adopter : : *' Tout ce qui se trouve dans l'Ancien Testament et qui est repris dans le Nouveau s'adresse à nous aujourd'hui. Si vous ne trouvez pas un commandement dans les deux, c'est que ce commandement de l'Ancien Testament n'avait qu'une durée limitée ; il n'était valide que pour une période de temps donnée ou alors que pour un peuple en particulier. Toute l'Ecriture est bonne pour notre instruction mais tout ne s'applique pas aux chrétiens rachetés et libérés par le sang de Jésus et vivifiés par le ministère du Saint Esprit.'*